
Gore Los Lagos invertirá casi
2 mil millones para Gimnasio
en Caleta El Manzano
07/06/2024

Durante la sesión número 11 del Consejo Regional, presidido
por el Gobernador, Patricio Vallespin, la comunidad de Caleta
El  Manzano  celebró  la  aprobación  de  la  Construcción  del
Gimnasio  Municipal  del  sector,  un  logro  que  impactará
positivamente tanto a estudiantes como a vecinos de la zona y
que involucra una inversión de casi 2 mil millones de pesos.

La máxima autoridad de la zona, subrayó que “la historia se
cambia  tomando  acciones  concretas,  con  las  decisiones
concretas, los que tenemos que tomar las decisiones. Y eso es
lo que está haciendo este Gobierno regional y este Consejo
Regional. Por tanto, si en su minuto no se cumplió con las
expectativas, lo que estamos haciendo ahora es hacer nuestra
pega, con recursos nuestros, con decisiones nuestras, tomando
las decisiones para el bien de las comunidades. En este caso
hoy es el manzano, mañana será otra comunidad de Chaitén, otra
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comunidad de Palena, otra comunidad de Futaleufú, o quien
corresponda, porque este Gobierno regional ha hecho esto, ha
puesto recursos donde antes otros no ponían. Así que, dicho
eso.”

Jaqueline Rivera Echeverría, directora de la escuela rural
“Caleta del Manzano”, expresó su emoción, añadiendo que «esto
significa un regalo, algo que estábamos esperando hace casi 10
años. Ahora se cumple un sueño, una realidad, para nosotros,
los estudiantes y las personas de la comunidad. El deporte
implica una vida saludable para todos y permitirá que nuestros
niños  desarrollen  sus  habilidades.  Lamentablemente,  hasta
ahora, solo podíamos realizar actividades al aire libre cuando
las condiciones climáticas lo permitían. Sin un gimnasio ni un
patio  cubierto,  si  el  tiempo  no  acompañaba,  teníamos  que
quedarnos encerrados bajo las cuatro paredes».

El Consejero Regional y Presidente de la Comisión Provincial
Palena, Fernando Hernández, mencionó que «esto permitirá que
el municipio pueda licitar y, con suerte, tener una empresa
trabajando en la construcción del gimnasio a finales de año.
Felicito a la alcaldesa por su gestión de proyectos y el
aporte del gobierno regional. Aunque siempre habrá necesidad
de más recursos, seguimos comprometidos hasta el último día
para seguir sacando nuevos proyectos para Hualaihué y el resto
de la provincia».

Por su parte, Tamara Casanova, también Consejera Regional de
Palena,  destacó  el  impacto  positivo  de  esta  iniciativa,
indicando que «este ha sido un sueño que se hará realidad.
Valoramos el compromiso y el trabajo colaborativo desde el
Consejo  Regional  con  la  Municipalidad  de  Hualaihué  y
continuaremos  apoyando  iniciativas  que  generen  un  impacto
positivo en toda la comunidad».

La aprobación de estos fondos representa la materialización de
una larga espera, siendo un paso significativo hacia la mejora
de la calidad de vida en la comunidad. Con el nuevo gimnasio,



los estudiantes y residentes de Caleta del Manzano podrán
disfrutar de un espacio adecuado para la práctica deportiva y
el  desarrollo  de  actividades  físicas,  promoviendo  así  un
estilo de vida saludable y activo.

En Hualaihué Se Conformó La
Mesa De Carpintería De Ribera
07/06/2024

El martes 21 de marzo, se realizó la conformación de la Mesa
de  Carpintería  de  Ribera  de  Hualaihué,  instancia  que  fue
convocada por la Delegación Presidencial Provincial de Palena,
con  la  finalidad  de  abordar  problemáticas  que  afectan  a
quienes desempeñan este oficio patrimonial.

La primera sesión de esta mesa de trabajo, se realizó en el
sector La Poza de Hualaihué, y fue encabezada por el Delegado
Presidencial Luis Montaña Soto y contó con la participación de
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la Alcaldesa de Hualaihué Cristina Espinoza, la SEREMI de
Cultura, las Artes y el Patrimonio Cristina Añasco, Concejala
de Hualaihué, Yanina Vargas, representantes de la Armada de
Chile,  Bienes  Nacionales,  y  miembros  de  la  Asociación
Comunidades  Indígenas  Territorio  Hualaihué  y  Asociación  de
Carpinteros de Ribera de Hualaihué.

La Asociación de Carpinteros de Ribera de Hualaihué, durante
el mes de febrero, había sostenido una reunión con la máxima
autoridad provincial para informar de dificultades que estaban
surgiendo en el desempeño de su oficio, vinculadas al uso del
borde costero. Por ello, con la conformación de esta mesa, se
busca iniciar un proceso intersectorial con el objetivo de
vincular  a  autoridades  regionales,  comunales  y  actores
locales, para principalmente poder regularizar su situación y
así consolidar esta actividad productiva y patrimonial.

Aprueban  Recursos  Para
Proyecto  De  Agua  Potable
Rural Cheñue-Curamín
07/06/2024
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El Consejo Regional de Los Lagos, sesionó en la comuna de
Puyehue, en la ocasión se aprobaron importantes proyectos, en
particular, de agua potable rural que van en directo beneficio
de muchas familias que sufren por el vital elemento.

El gobernador y presidente del Core, Patricio Vallespín, dijo
que  “aprobamos  el  proyecto  de  agua  potable  rural  para  la
comuna  de  Hualaihué,  Cheñue  –  Curamín,  por  más  de  $4.600
millones que favorecerá a más de 600 familias. Estuvo aquí en
la sesión su alcaldesa Cristina Espinoza, junto a dirigentes
de los comités de agua potable que quisieron ser testigos de
esta  aprobación  unánime  por  parte  de  los  consejeros
regionales.  Y  finalmente  junto  a  los  consejeros  hemos
concordado  cómo  hacer  las  postulaciones  a  los  fondos  de
asignación directa”.

El consejero Fernando Hernández agradeció el apoyo de sus
colegas que aprobaron este esperado proyecto que beneficia a
más de 600 familias de este sector rural. “Ahora el proyecto
pasa a la DOH (Dirección de Obras Hidráulicas) para ver los
recursos que son más de $4.600 millones para que se aprueben
los recursos desde el nivel central y posteriormente se llame
a licitación. Por tanto, una vez la empresa que se adjudique



estas obras, estas debieran comenzar en un año más.”

También,  la  alcaldesa  de  Hualaihué,  Cristina  Espinoza,  se
mostró optimista por esta aprobación que abre la posibilidad
cierta,  que  los  habitantes  de  Cheñue-Punta  Piutil  puedan
contar dentro de un año con este vital elemento, como es el
agua.  La  alcaldesa  aprovechó  la  oportunidad  de  agradecer
personalmente  a  la  asamblea.  “Después  de  golpear  tantas
puertas y por tantos años, hoy se hace realidad y son testigos
los dirigentes que me acompañan en este consejo regional.
Quiero  agradecer  y  destacar  el  tremendo  trabajo  de  la
directora  regional  de  la  DOH,  Bárbara  Astudillo,  a  las
autoridades que estuvieron y que igual trabajaron empujando
este proyecto. Les quiero decir que desde el día uno que asumí
como primera autoridad de mi comuna, seguí trabajando en este
proyecto, tal cual lo hice como concejala anteriormente. Hoy
lo hemos logrado, gracias a los dirigentes de los distintos
comités que se verán favorecidos de una vez por todas con la
llegada  del  agua  potable  a  estos  sectores  rurales  de  mi
querida comuna.”

Mientras que el consejero de la provincia de Palena, Roberto
Soto, agregó que “para nosotros es importante y prioridad
aprobar este tipo de proyectos que se refleja con esta antigua
y justa aspiración de los vecinos de la comuna de Hualaihué y
esperamos que se pueda desarrollar de buena forma”.

Amador Calhuante, dirigente del Comité de Agua Potable del
sector, explicó que “este es un gran día para mí y para mi
comuna de Hualaihué ya que es un agua que estábamos anhelando
hace varios años. Vinimos hasta acá para concretar nuestro
proyecto y llevar la buena nueva a mi lugar que es de Cheñue a
Curamín. Seguiremos trabajando hasta que llegue el agua a
nuestros hogares”.



12°  Festival  De  Hualaihué
Alerce  Y  Carretera  Austral
2022
07/06/2024

La  municipalidad  de  Hualaihué,  a  través  de  su  oficina  de
Cultura,  con  el  propósito  de  estimular  y  fomentar  el
desarrollo de las actividades artísticas y turísticas en la
comuna de Hualaihué, convoca al «12° Festival de Hualaihué
Alerce y Carretera Austral 2022».

Entre los objetivos destaca la proyección del bello y extenso
territorio de Hualaihué a través de la música. De esta forma
invitan a los artistas de nuestro país a participar en la
duoécima versión de este festival de la voz. Podrán participar
en este certamen musical todos los intérpretes, cantantes,
solistas, dúos o grupos, mayores de 15 años en todo género
musical con pistas o conjuntos musicales en vivo y que no
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hayan  participado  en  la  última  versión  de  este  festival,
realizado el 2020.

Los intérpretes participantes se dividirán en dos categorías,
la primera será comunal solo para artistas con domicilio en la
comuna de Hualaihué y la segunda es nacional que contempla a
artistas  provenientes  de  todo  Chile,  los  cuales  podrán
solicitar  las  bases  y  enviar  sus  postulaciones  al  correo
oficinadeculturahualaihue@gmail.com,  el  plazo  para  la
recepción  de  las  inscripciones  y  grabaciones  de  los
participantes será hasta el 18 de febrero de 2022 a las 12:00
horas.

Quienes  se  inscriban  para  participar  en  la  competencia
nacional y que tengan residencia en otras comunas del país que
no sea Hualaihué, deberán enviar sus temas grabados en mp3 por
correo electrónico. La selección de los temas que finalmente
participarán en el certamen será de completa decisión de la
comisión organizadora.

Para la categoría nacional se contempla un premio de $400 mil
para el primer lugar más un trofeo del certamen, $300 mil y
$200 mil para el segundo y tercer lugar respectivamente, en
tanto, los participantes en la competencia local podrán optar
a $300 mil más un trofeo del festival quien obtenga el primer
lugar,  $200  mil  y  $100  mil  el  segundo  y  tercer  lugar,
respectivamente.

Ruta Costera De Hualaihué Se
Encuentra En Muy Mal Estado
07/06/2024
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La alcaldesa de la comuna de Hualaihué, Cristina Espinoza
Ojeda,  ofició  a  la  Dirección  Regional  de  Vialidad  y  al
Ministerio de Obras Públicas, para que fiscalicen las obras en
ejecución de asfaltado en el tramo entre los sectores La Poza
y Tentelhué, que tiene una inversión cercana a los 3 mil
millones de pesos.

«Hago un llamado público al director regional de Vialidad y al
Seremi de Obras Públicas porque en el sector costero de la
comuna de Hualaihué están con trabajos de asfaltado, según
ellos,  pero  a  vista  de  todos  los  trabajos  que  se  están
realizando son de muy mala calidad y no corresponde, como
alcaldesa  estoy  muy  molesta  y  la  gente  de  nuestra  comuna
también,  porque  no  hemos  sido  escuchados  y  no  seguiremos
aguantando estos abusos, ya que pareciera que se burlan de
nuestra comuna con el pésimo trabajo que han realizado, de
algo que ya debería estar terminado y entregado en buenas
condiciones», explicó Espinoza.

Finalmente, la máxima autoridad comunal de Hualaihué, dijo que
«sabemos que llegará el invierno, probablemente se vaya la
empresa y nosotros vamos a quedar mirando el pésimo trabajo
donde intentaron hacer un supuesto asfalto de la ruta costera



de Hualaihué. Nuestro llamado es a las autoridades regionales
que vengan a terreno a fiscalizar estas obras y recorramos
juntos la zona costera antes de que entreguen su mandato. Si
no vienen tendremos que ir a Santiago a reclamar o hacer una
manifestación mayor con los vecinos».

Emergencia Del Agua En Sector
Costero En Hualaihué
07/06/2024

Por varios años la zona costera de Hualaihué se ha visto
afectada durante la época estival debido a que se secan las
fuentes de agua que proveen de este recurso a más de mil
familias que viven entre los sectores de Cheñue y Aulen.

Ante  esta  situación,  la  alcaldesa  Cristina  Espinoza  Ojeda
indicó que “desde que asumí como alcaldesa, que nos hemos
preocupado  del  tema  del  agua  en  la  comuna  tocando  muchas

https://chaitentv.cl/2021/12/28/emergencia-del-agua-en-sector-costero-en-hualaihue/
https://chaitentv.cl/2021/12/28/emergencia-del-agua-en-sector-costero-en-hualaihue/


puertas para el avance de proyectos de agua potable y por la
entrega de recursos de emergencia, los que hasta ahora han
sido insuficientes para abordar el déficit de agua que tenemos
en el sector costero de Hualaihué”.

Además, la edil señalo que quiere entregar tranquilidad y
seguridad a la comuna ya que como municipalidad trabajaran sin
descanso hasta ver soluciones en el tema del agua, en este
momento, se están poniendo recursos municipales para arrendar
cinco camiones aljibes, los cuales ya están recorriendo la
comuna y en especial la zona costera, a estos cinco camiones,
se sumara un camión multipropósito y otro camión más pequeño
lo  que  permitirá  disponer  de  siete  camiones  que  estarán
entregando agua.

En la zona existen proyectos de APR (Agua Potable Rural) los
que  por  años  han  estado  esperando  los  vecinos  y  que
actualmente  se  encuentran  en  la  etapa  de  obtener  el  RS
(Recomendación  Satisfactoria)  para  que  el  Ministerio  de
Desarrollo Social apruebe las iniciativas y posteriormente se
puedan materializar.

La alcaldesa de Hualaihué, Cristina Espinoza, hizo un llamado
al delegado presidencial regional, Carlos Geisse, para que
disponga de los recursos para contratar camiones aljibes, “se
solicitaron  tres  camiones  con  recursos  del  Ministerio  de
Interior, pero solo se han comprometido con uno el que estaría
operativo  durante  enero”,  y  también  hizo  el  llamado  al
gobernador regional, Patricio Vallespin, para que desde “el
Gobierno Regional de Los Lagos se puedan aprobar recursos
frescos para ir en solución de la emergencia del agua en la
zona”. Para quienes estén interesados en participar, pueden
hacerlo  completando  el  formulario  en  el  sitio  web:
https://forms.gle/GtVykj9v4qBTeQkBA.



Familias  De  Hualaihué
Recibieron  Sus  Títulos
Gratuitos
07/06/2024

En una ceremonia histórica, el Seremi de Bienes Nacionales,
Jorge  Moreno,  entregó  146  decretos  de  título  gratuito  a
familias de la comuna de Hualaihué. Vecinos de cinco comités,
que  llevaban  años  esperando  la  certeza  jurídica  que  los
acreditará como dueños de su propiedad.

El programa Patagonía Verde, que busca solucionar la tenencia
irregular de terrenos, fue financiado por el Gobierno Regional
de  Los  Lagos,  quien  aportó  $500  millones,  parte  de  aquel
dinero, financió las regularizaciones de las 146 personas que
se convirtieron en propietarias.

“Hoy somos testigos que los sueños se pueden hacer realidad.
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Costó mucho, pero se logró”, comenzó diciendo el seremi de
Bienes Nacionales, Jorge Moreno. Quien además agregó que “me
comprometí a sacar estos títulos gratuitos y aunque tuvimos
obstáculos, hoy es una realidad. Este es un trabajo conjunto,
pudimos sacar esta tarea porque todos nos pusimos de acuerdo,
las autoridades y los dirigentes vecinales de los comités El
Cobre,  Patagonia  Austral,  San  Miguel,  El  Esfuerzo  y  Los
Tepuales”.

Mil Millones Para Pavimentar
Calles  En  La  Comuna  De
Hualaihué
07/06/2024

Hasta Puerto Montt se trasladó la alcaldesa de la comuna de
Hualaihué, Cristina Espinoza, junto a su equipo municipal y
concejales, para reunirse con el Seremi de la Vivienda, ya que
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se comprometieron recursos para pavimentar 7 calles de la
comuna con un total de cerca de mil millones de pesos.

El Seremi de la Vivienda de Los Lagos agregó que “vamos a
trabajar en la línea de espacios públicos que permita generar
el mejoramiento y desarrollo de nuevas áreas para la comuna,
reforzamos el compromiso de pavimentos participativos, donde
este  año  el  municipio  ha  presentado  siete  proyectos  y
esperamos poder ayudar a que estos se puedan concretar. En la
oportunidad, revisamos los diferentes subsidios habitacionales
de vivienda y mejoramiento, vamos a seguir trabajando juntos
porque  el  municipio  necesita  del  apoyo  para  que  sigamos
mejorando la calidad de vida de los vecinos”.

El  detalle  de  los  proyectos  muestra  que  tres  calles
corresponden a la localidad de Contao y las otras cuatro a
Hornopirén,  que  serán  financiados  a  través  del  programa
presupuestos participativos, donde el Municipio aporta más de
$55 millones y el Minvu $937 millones, dando un total cercano
a los $993 millones.

Hualaihué Da La Bienvenida A
La Temporada De Verano
07/06/2024
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“Bienvenido Verano” en Hulaihué, presentó su segunda edición
con la participación de cuatro agrupaciones turísticas de la
comuna  y  una  serie  de  actividades  recreativas  para  los
visitantes.

Es un esfuerzo mancomunado que busca romper la estacionalidad
y abrirle las puertas de la Patagonia Verde al turista durante
todo el año.

Incorporando  el  respeto  por  la  madre  tierra  y  la  cultura
ancestral propia del territorio huilliche.

La Asociación de Turismo de Hualaihué junto a la Municipalidad
de Hualaihué y la carrera técnica en Servicios Turísticos del
Liceo  Hornopirén,  con  el  apoyo  del  Servicio  Nacional  de
Turismo (Sernatur) Los Lagos, este viernes 3 de diciembre
inauguró la temporada estival de cara a la reactivación del
turismo,  con  una  ceremonia  ancestral  mapuche,  huilliche  y
lafquenche.



Hualaihué  Queda  Fuera  Del
Programa Pequeñas Localidades
Del Minvu
07/06/2024

La Municipalidad de Hualaihué postuló al programa Pequeñas
Localidades del Ministerio de Vivienda y Urbanismo que le
otorgaba cerca de $1.500 millones para mejorar la calidad de
vida  de  los  habitantes  y  potenciar  el  desarrollo  de
localidades que presentan déficit urbano y habitacional.

Este programa está dirigido a localidades de menos de 20.000
habitantes  que  sean  centros  proveedores  de  servicios  de
educación (nivel básico) y de salud (servicio de atención
permanente)  y  tiene  por  objetivo  contribuir,  mediante  la
ejecución e implementación de un Plan de Desarrollo de la
Localidad a mejorar la calidad de vida de los habitantes y
potenciar el desarrollo de localidades que presentan déficit
urbano y habitacional.

A  pesar  de  que  Hualaihué  obtuvo  el  primer  lugar  en  la
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postulación a nivel regional, no fue beneficiada con este
programa. La alcaldesa Cristina Espinoza explica que “cuando
viajamos a Santiago, el ministro de Vivienda nos aconsejó que
postuláramos  al  programa  Pequeñas  Localidades,  lo  que
significaba  pavimentación,  sedes  sociales,  veredas  y  otros
mejoramientos  para  nuestros  sectores  rurales.  Nosotros
postulamos a esas Pequeñas Localidades, pusimos a todos los
profesionales para que empiecen a trabajar con estos proyectos
y postulen”.

La  jefa  comunal  agrega  que  “lo  más  lindo  es  que  en  la
postulación, Hualaihué quedó en primer lugar con un 70% de
aprobación técnica, lo que fue anunciado a través de un oficio
por parte de la Seremi de Vivienda. Pero faltaba que el 30%
restante lo evaluaran ocho autoridades regionales y ahí no
sabemos qué pasó. Después, nos enteramos de que se lo había
ganado otra comuna, lo que nos deja muy mal porque es a
nuestra gente a la que están perjudicando”.

“Hacemos  un  llamado  a  estas  autoridades  que  evaluaron  y
otorgaron ese 30% a que respondan y nos den explicaciones,
porque a nosotros ya nos habían anunciado que estábamos en
primer lugar. No me quedaré tranquila y pediremos respuestas a
estas autoridades, ellos lo toman todo políticamente y seguro
como el otro señor es de su gobierno lo favorecieron y a
nosotros  nos  castigaron  como  comuna”,  finalizó  airadamente
Cristina Espinoza.

El  ministerio  de  Vivienda  y  Urbanismo  anunció  que  se
invertirán  25.500  millones  de  pesos  en  las  17  nuevas
localidades a lo largo de todo Chile a través del “Programa
para Pequeñas Localidades”. Esta iniciativa está dirigida a
localidades  de  menos  de  20  mil  personas  e  impulsa  el
desarrollo  de  infraestructura  urbana  y  habitacional  para
potenciar la vocación económica de los sectores que presentan
déficit urbano y habitacional con el objetivo de disminuir la
desigualdad territorial.


